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действие предмета
              что делать?
             что сделать?

Инфинитив-неопределенная
                        форма

 глагола
                   (-ть,-ти,-чь)



   ВОЗВРАТНЫЕ  ГЛАГОЛЫ
■ Глаголы,имеющие суффикс - ся(-сь),  
 называются  возвратными: 
               одеваюсь – одеваться                       

Знать! Суффикс -cя(-сь) стоит после 
всех морфем: 

  собираюсь-собирались-собираться  



■           

Постоянные         
признаки  



       
                            вид  
■ совершенный          несовершенный 
■ -что сделать?                      -что делать?  
       сказать                       говорить 
       выучить                      читать 
       решить                       решать 



              переходность
■     переходный  
 
1.    В.п. без предлога  
    любить (Родину)  
2.   Р.п. при отрицании  
      не ел (хлеба)  
3.    Р.п. часть целого  
     выпил (молока)  
  

■ непереходный  
 

         Остальные:  
     встать(на защиту) 
      ( гл.+ В.п. с предл.);  
     подойти (к окну)  
           (гл.+Д.п.)  
 
 
 



               спряжение
■ Изменение глаголов по лицам и числам  
 называется  спряжением.  
    Спрягаются глаголы только в изъявительном 

наклонении в настоящем и будущем времени.  
 В прошедшем времени глаголы изменяются по 

родам и числам.  
    В русском языке два спряжения –  
                    первое и второе.  
     
     



Глаголы 1 и 2  спряжения

Ко 2 спряжению относятся

Все глаголы на – ить
(любить, клеить, строить)
Кроме: брить, стелить,
зиждиться) 

Глаголы– исключения:
4 глагола на  - ать:
слышать, дышать, 
гнать, держать

7 глаголов на  - еть:
смотреть, видеть, ненавидеть,
зависеть, терпеть, обидеть, 
вертеть. 

Все остальные глаголы относятся к 1 спряжению
                (писать, бороться и прочее)  

Запомните! Глаголы на –ять: сеять, веять, реять, таять, чуять, лаять, каяться, 
маяться, надеяться, лелеять, затеять, чаять, блеять и др. – относятся к 
1 спряжению.



Правописание глагола

Единственное          
число 

Множественное 
число

1 лицо

2 лицо                ЕШЬ

3 лицо

1 лицо

2 лицо

3 лицо

У, Ю    

ЕТ

ИШЬ

ИТ

А, Я

I

II

ЕМ

ЕТЕ

ИМ

УТ, ЮТ

ИТЕ

ЯТ, АТ



Разноспрягаемые глаголы

▪            хотеть  
  (захотеть, расхотеть)  
я  хочу                
ты  хочешь  
он  хочет  
 
мы  хотим  
вы  хотите  
они хотят  
 
 

▪            бежать  
   (побежать, вбежать)  
я  бегу   
ты  бежишь  
он бежит  
мы бежим  
вы бежите  
 
они бегут  

по  
I спр.

по 
II спр.

по
II спр.

по I спр.



ОСОБО СПРЯГАЮТСЯ 
ГЛАГОЛЫ 

            ЕСТЬ  
    (СЪЕСТЬ, ПОЕСТЬ)  
▪ Я  ЕМ  
▪ ТЫ  ЕШЬ  
▪ ОН  ЕСТ  
 
▪ МЫ  ЕДИМ  
▪ ВЫ  ЕДИТЕ  
▪ ОНИ  ЕДЯТ   

               ДАТЬ  
    (ОТДАТЬ, ПЕРЕДАТЬ)  
▪ Я  ДАМ  
▪ ТЫ  ДАШЬ  
▪ ОН ДАСТ  
 
▪ МЫ  ДАДИМ  
▪ ВЫ  ДАДИТЕ  
▪ ОНИ  ДАДУТ  



НЕПОСТОЯННые 
ПРИЗНАКИ



наклонение                 
• 1.Изъявительное(действия происходили, 

происходят или будут происходить на самом 
деле): иду, шел, пойду, буду идти.

• 2.Условное(действия желаемые или 
возможные при определенных условиях): шел 
бы, пошел бы.

• 3.Повелительное(действия, которые кто-то 
советует, просит или требует выполнить):иди.



изъявительное
• Глаголы в изъявительном наклонении   изменяются:
    1) по временам, т.е.бывают  в форме                                            

настоящего,  прошедшего,   будущего
                            времени:
   смотрю,          смотрел,        посмотрю,
                                            буду смотреть;

    2)по  лицам, т. е. бывают  в  форме
    1-го,  2-го,  3-го  лица:
    я  смотрю,   ты  смотришь,   он(она, оно) смотрит;

    3)числам,  т. е.  бывают  в  форме
    единственного (идет)   и  множественного (идут)  числа.



условное
  1.Глаголы  в  условном  наклонении
 образуются  от основы  инфинитива при
 помощи  суффикса -л - и  частицы  бы(б).
     СИДЕТЬ + Л +БЫ =СИДЕЛ  БЫ

  2.ЭТА  ЧАСТИЦА  МОЖЕТ  СТОЯТЬ  ПОСЛЕ  ГЛАГОЛА
 И ПЕРЕД  НИМ, МОЖЕТ  БЫТЬ ОТДЕЛЕНА  ОТ  ГЛАГОЛА  ДРУГИМИ
  СЛОВАМИ.
  ХОРОШО БЫ ЛЕТОМ ПОЕХАТЬ К МОРЮ

   3. ГЛАГОЛЫ  В  УСЛОВНОМ  НАКЛОНЕНИИ  ИЗМЕНЯЮТСЯ
  ПО ЧИСЛАМ, А  В  ЕДИНСТВЕННОМ  ЧИСЛЕ – ПО  РОДАМ.
     ШЕЛ БЫ ,ШЛА БЫ ,ШЛО БЫ, ШЛИ БЫ
  



ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ
• Форма  повелительного  наклонения  ед.числа образуется  от 

основы  настоящего  или  будущего
    времени  с  помощью  суффикса -и- или  без  суффикса:
    положат- положи,  кладут- клади.

• Глаголы В ПОВЕЛИТЕЛЬНОМ  НАКЛОНЕНИИ 
   УПОТРЕБЛЯЮТСЯ В ФОРМЕ  2-ГО ЛИЦА  ЕД.  И  МН. ЧИСЛА:
      ИДИ, ИДИТЕ 

Запомнить:
 1)глаголы в повелительном  наклонении
                    не  изменяются  по  временам;
  2)на конце глагола в повелительном наклонении после
 мягких согласных и шипящих пишется  ь:  
      поставь, отрежь, отрежьте, намажься
       
    



число
● Единственное
      
           иду
          пишу  
        смотрю

● Множественное

         идут
        пишут
      смотрят



время

 ● У глагола основными являются формы 
   времени, которые показывают, когда 
   происходит действие: в прошлом, 

настоящем и будущем
      (решали, решают, будут решать).



Прошедшее
● 1.Прошедшее время глагола образуется от основы 

инфинитива обычно с помощью суффикса -л-:
       пе-ть + л = пел.

● Запомнить: перед суффиксом -л- пишется та
   же гласная, что перед - ть  в инфинитиве:
       клеить - клеил, надеяться -надеялся.
 
● 2.Иногда форма м.р. прошедшего вр.
  образуется без суффикса-л-(нес – ти = нес).

   3.У глаголов на -чь при образовании формы прош. вр. 
происходит чередование  ч  с  г или  ч  с  к :

       стеречь - стерег; печь - пек.   



настоящее

●        Формы настоящего времени
 есть только у глаголов несовершенного 

вида:вез-у,вез-ешь,вез-ем,вез-ете,вез-
ут,

     пил-ю,пил-ишь,пил-ит,пил-им,пил-
ите, пил-ят.



Будущее время
может быть простым и сложным

1.Формы будущего простого имеют глаголы совершенного вида.
     Они образуются с помощью личных 
   окончаний: прочита-ю, прочита-ешь, прочита-ет.

2.Формы будущего сложного имеют глаголы несовершенного вида.
     Они состоят из двух слов:
   из форм будущего простого от глагола  быть  и  инфинитива  глагола 

несовершенного вида:
  читать – буду читать,будешь читать,будет читать.

     Запомнить: основа настоящего (будущего) времени и основа 
      инфинитива одного и того же глагола иногда не совпадают:
  осветит, но  осветить;  беседует (е = q’) – беседуй-, но  

беседова-ть.

     



Безличные глаголы
● Глаголы, которые обозначают действия, 

происходящие сами по себе,
   без действующего лица(предмета),
   называются безличными.

Запомнить!
В предложении с безличными глаголами нет 

подлежащего.
Сравните: Сирень хорошо пахнет.-
                  В саду пахнет сиренью. 
  



Безличные глаголы употребляются:

● а)в изъявительном наклонении 
 и имеют для каждого времени форму 3-го лица ед. ч. 

и форму ср.р. ед.ч.(прошедшего времени):
  нездоровится, будет нездоровиться, нездоровилось;

   б)в условном наклонении
 только в одной форме:
  нездоровилось бы;

   в)в неопределенной форме:
  нездоровиться     



Правописание суффиксов глаголов

     1-л.наст.(буд.)
         времени

Инфинитив(формы
   прош. времени)

    ночую(-ую) 
    клюю(-юю)
советую(-ую)

ночевать(-ева(ть)
клевать(-ева(ть)
советовать(-ова(ть)

   приказываю (-ываю)
    покачиваю (-иваю)
   

приказывать(-ыва(ть)
Покачивать(-ива(ть)


